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11—12 мая в Москве
состоялась международ�
ная научно�практическая
конференция «Капитал»
К. Маркса и его влияние
на развитие мира».

К ОНФЕРЕНЦИЯ была приуроче�
на к 200�летию со дня рождения
Карла Маркса и 150�летию выхо�

да в свет одного из его главных трудов
— «Капитала». Организатором конфе�
ренции выступил Центральный Коми�
тет Коммунистической партии Россий�
ской Федерации.

В конференции приняли участие
партийные и государственные деятели,
парламентарии из 38 стран: Абхазии,
Азербайджана, Анголы, Аргентины, Бе�
лоруссии, Болгарии, Бразилии, Велико�
британии, Венгрии, Венесуэлы, Вьетна�
ма, Германии, Греции, Грузии, Индии,
Испании, Италии, Казахстана, Кирги�
зии, Кипра, Китая, Кубы, Лаоса, Латвии,
Мозамбика, Молдавии, Намибии, Непа�
ла, Никарагуа, Португалии, Приднест�
ровья, России, Сирии, Танзании, Украи�
ны, Финляндии, Чехии, ЮАР. В числе
российских участников — видные учё�
ные из научно�исследовательских ин�
ститутов, научных центров Российской
академии наук и высших учебных заве�
дений России; руководители 85 регио�
нальных отделений КПРФ.

Работа конференции открылась до�
кладами Председателя ЦК КПРФ, ру�
ководителя фракции КПРФ в Государ�
ственной думе, доктора философских
наук Г.А. Зюганова и лауреата Нобелев�
ской премии, члена Президиума Рос�
сийской академии наук, депутата Госу�
дарственной думы Ж.И. Алфёрова. 

Участники конференции отметили
выдающийся вклад Карла Маркса в ис�
торию человечества как великого учёно�
го и революционера, основоположника
коммунистической теории. Огромный
вклад внёс он в философские, экономи�
ческие, социальные и политические на�
уки. Особо подчёркнута роль Маркса в
создании исторического материализма и
материалистической диалектики. Прин�
ципиально важные открытия были сде�
ланы в теории капиталистического про�
изводства. Вместе со своим другом и со�
ратником Фридрихом Энгельсом Маркс
научно доказал историческую обречён�
ность капитализма.

В качестве способа реализовать свои
идеалы Маркс рассматривал активную
политическую борьбу. В 1847 году он
участвует в создании первой междуна�
родной организации пролетариата —
Союза коммунистов, в 1864 году — в со�

здании Международного товарищества
рабочих — Первого интернационала, в
1871 году он поддерживает борьбу Па�
рижской коммуны.

Как отмечали многие участники кон�
ференции, идеи Маркса сыграли судь�
боносную роль в истории народов и
стран. Великая Октябрьская социалис�
тическая революция открыла эру осво�
бождения человеческого общества от
эксплуатации, доказала неизбежность
победы социализма. 

Маркс и Энгельс показали, что в ХIХ
веке роль капитализма в развитии чело�
вечества стала превращаться из про�
грессивной во всё более разрушитель�
ную. Их выводы подтверждаются и се�
годня. Капитализм обогащает мизер�
ную, но могущественную кучку круп�
ной буржуазии. Он разоряет и заставля�
ет страдать огромные массы трудящих�
ся. Как и прежде, богатства капиталис�
тов создаются изнурительным трудом
миллионов. Эксплуатация никуда не
исчезла, она лишь стала более изощ�
рённой. Происходят рост нищеты и
безработицы, углубление неравенства.
Большинство развитых стран пережи�
вают социальный регресс. Начиная с
1980 года один «золотой» процент бога�
тейших жителей мира получил вдвое
больший доход, чем беднейшая поло�
вина мирового населения. Наибольши�
ми темпами расслоение увеличилось в
США, Индии и России. Исторического
рекорда достигло в мире число безра�
ботных. Согласно информации Между�
народной организации труда, оно со�
ставило 193 миллиона человек. 

Капитал стремится к максимальной
прибыли. Для этого повсеместно пере�
писывается трудовое законодательство,
удлиняется продолжительность рабоче�
го дня, урезается право на забастовку,
работодатель получает возможность по
своему усмотрению ухудшать условия
труда и увольнять работника, сокраща�
ются права профсоюзных организаций. 

В «Манифесте Коммунистической
партии», «Капитале» и других работах
Маркс фактически предсказал движение
к империализму и глобализму. Безудерж�
ную экспансию в поисках прибыли
Маркс называл отличительной чертой
капитализма. Интересы капитала требу�
ют беспрестанного поиска новых рын�
ков, дешёвой рабочей силы и природных
ресурсов. Основную выгоду от этого
процесса получает группа крупнейших
корпораций. Подчиняя своему влиянию
целые государства, они игнорируют пра�
ва человека и экологические нормы. В
одной связке с корпорациями идут такие
международные финансовые институты,
как Международный валютный фонд и

Всемирный банк. Программы помощи
бедным странам они обусловливают ли�
беральными реформами, которые унич�
тожают социальные гарантии, ввергают
в бедность массы трудящихся, делают
страны беззащитными жертвами миро�
вого капитала.

Неизбежным следствием экспансии
капитализма является война. Ещё
Маркс писал о неизбежности торговых
войн, «ареной для которых служит зем�
ной шар». Эту идею развил В.И. Ленин,
разработавший теорию империализма.
Деля мир, капиталистические державы
и корпорации породили две мировые
войны и фашизм. Преступления капи�
тализма не завершились и с распадом
колониальных империй. На рубеже
ХХ—ХХI веков осуществлены интер�
венции против Югославии, Ирака, Ли�
вии, проводится политика санкций и
блокады разных стран. Неуёмная жаж�
да наживы создаёт всё новые очаги кон�
фликтов. Капитал опирается в них на
самые бесчеловечные силы, включая
неофашизм и религиозный экстре�
мизм. Примером тому — события на
Украине и на Ближнем Востоке.

Другой признак капитализма — по�
стоянные экономические кризисы. Это
в очередной раз доказал глобальный
финансовый кризис, начавшийся в
2008 году. Историческую правоту
Маркса демонстрирует и пример Рос�
сии, где глубокий социально�экономи�
ческий кризис стал прямым следствием
разрушения СССР и отката его респуб�
лик с пути социализма. 

Вскрывая язвы капитализма, Маркс
указывал на его нравственную убо�
гость, его разрушительное влияние на
сознание и души людей. Капитализм с
презрением относится к совести, нрав�
ственности, моральным устоям — ведь
они мешают ему зарабатывать миллио�
ны. Идеал капиталиста — это человек с
ограниченным разумом, который видит
суть существования в патологическом
потреблении. 

В условиях капитализма рабочий отно�
сится к труду как к принудительному
внешнему процессу. Отчуждается не
только сам труд рабочего, но и результат
труда. Такой труд закабаляет рабочего.
По образному выражению Маркса, он
«расчеловечивает» человека. Преодоле�
ние отчуждения возможно только с пре�
одолением капитализма и частной собст�
венности, с победой социализма.

Как подчёркивали Маркс и Энгельс,
а за ними и Ленин, для успешного осу�
ществления рабочим классом его исто�
рической миссии необходимо создание
пролетарской партии. Становясь аван�
гардом, она вносит в массу трудящихся

классовое сознание, объединяет и орга�
низует рабочих в борьбе за интересы
всего класса. 

Значение Маркса заключается в том,
что он открыл основные законы капи�
талистического способа производства,
доказал неизбежность его гибели и за�
мены капитализма социалистической
формацией. Это сделало философа XIX
века идейным вожаком последующих
поколений борцов за социальную спра�
ведливость. Освобождение труда и ос�
вобождение человека и сегодня остаёт�
ся неизменной целью коммунистов,
подлинно прогрессивных сил. Социа�
листическая альтернатива в мире всё
более востребована.

В ходе научно�практической конфе�
ренции в Москве отмечалось, что своё
развитие марксизм получил в трудах
В.И. Ленина. Основатель большевизма
творчески применил его к новой эпохе
— обострения империалистических
противоречий и начала периода проле�
тарских революций. Важнейшими до�
стижениями Ленина стали анализ им�
периализма, открытие закона неравно�
мерности развития капитализма и вы�
вод о возможности победы революции
и социализма сначала в одной стране.
События подтвердили правильность
этих идей. Созданная Лениным боль�
шевистская партия объединила рос�
сийский пролетариат и осуществила
Великую Октябрьскую социалистичес�
кую революцию. Строительство социа�
лизма стало практическим воплощени�
ем марксистской теории, подтвердило
гениальные предвидения Маркса.
СССР превратился в сильнейшую со�
циалистическую державу, осуществил
индустриализацию и культурную рево�
люцию, ввёл уникальные социальные
гарантии, победил фашизм и открыл
космическую эру.

В ХХI веке марксизм продолжил своё
развитие. Его важность для настоящего
и будущего Китая постоянно подтверж�
дается руководителями партии и госу�
дарства. Глубокие марксистские иссле�
дования ведутся во Вьетнаме, на Кубе и
в ряде других стран, где коммунистичес�
кие партии определяют пути развития
своих государств. Изучение марксизма
осуществляется во всём мире. Призна�
нием вклада Маркса в историю челове�
чества стало включение «Манифеста
Коммунистической партии» и «Капита�
ла» в реестр ЮНЕСКО «Память мира». 

По итогам научно�практической
конференции «Капитал» К. Маркса и
его влияние на развитие мира» будет
издан сборник материалов.

Президиум ЦК КПРФ.

Научно�практическая конференция «Капитал»
К. Маркса и его влияние на развитие мира»

Официальное коммюнике

П РИНИМАЯ во внимание то,
что невыполненные прави�
тельством указы прошлого

периода президент назвал успешно
выполненными и поблагодарил пра�
вительство за «усердие», следует
ожидать, что все положения нового
указа будут выполнены с той же «эф�
фективностью».

Главная задача очередного «майско�
го указа» — добиться масштабного
роста благосостояния людей. Задача
поставлена правильно, если учесть,
что за последние 3 года уровень жизни
в России снизился на 11%.

Но при экономическом росте в 1,5%
улучшение благосостояния вряд ли по�
лучишь! Почему экономический рост
такой незначительный? Потому что
строится мало новых предприятий.
Мало создаётся новых рабочих мест с
высокой зарплатой. Деньги вкладыва�
ются в олимпиады, чемпионаты, но
только не в заводы и фабрики. Путин
говорит: будем дополнительно инвес�
тировать восемь триллионов рублей.
Предлагается конкретный план, куда
будут направлены инвестиции: в меди�
цину, жильё, дороги. 

А вот здесь давайте разбираться!
То, что вкладывать в эти отрасли не�
обходимо, не вызывает сомнения. Но
роста благосостояния не получится!
Платная медицина будет высасывать
последние соки из народа, жильё
бесплатно раздавать не будут, будут
давать под грабительскую ипотеку в
8% годовых, дороги улучшат проезд,
но никаких доходов населению не
принесут. А если расходы населения
повысятся, то о повышении благосо�
стояния лучше не говорить. Следова�
тельно, надо вернуться к первому ва�
рианту: строить новые предприятия,
создавать рабочие места с хорошей
зарплатой. Но указ уже подписан, и

задачи, поставленные в нём, будут
решаться ложным путём.

Ещё один пункт указа как раз гово�
рит именно об этом. Объём экспорта
несырьевых товаров через шесть лет
должен вырасти на 250 миллиардов
долларов в год. Чудеса, да и только!
Инвестиции в здравоохранение, жильё
и дороги, а несырьевые товары, да ещё
экспортного образца, должны расти
сами по себе, без модернизации про�
изводства?! Если всё так просто, поче�
му же они не растут сейчас?

Оказывается, объём экспорта мож�
но нарастить за счёт повышения про�
изводительности труда. «Необходимо
добиться, чтобы производительность
труда на средних и крупных предприя�
тиях базовых отраслей (это промыш�
ленность, строительство, транспорт,
сельское хозяйство и торговля) росла
темпами не ниже пяти процентов в
год», — говорится в Послании Феде�
ральному собранию. Для этого придёт�
ся изменить все правила и нормативы,
мешающие росту производительности
труда, создать систему опережающей
подготовки квалифицированных кад�
ров на всех уровнях, повсеместно вне�
дрять цифровые технологии.

Всё это хорошо, но не то! Никакие
правила и нормативы производитель�
ность труда не поднимают. Её подни�
мают механизация, автоматизация,
совершенные технологии. Но для это�
го действительно нужны инвестиции
в модернизацию производства, а их не
будет так же, как и квалифицирован�
ных кадров, которые готовить негде.
Профтехучилищ осталось меньше ты�
сячи, и готовят они юристов и менед�
жеров, так что кадровый вопрос надо
начинать с нуля: учителя кончились,
обучать некому!

(Окончание на 2�й стр.)

«Дорожная карта»
в никуда

Как и положено, в последние годы социально�экономическое
развитие России задаётся указами президента РФ. В мае вы�
шел только первый указ, который ставит задачи перед прави�
тельством РФ в части увеличения, удвоения или вхождения Рос�
сии в десятку, пятёрку или ещё куда�то, но в «прорыв»! Документ
называется «О национальных целях и стратегических задачах
развития Российской Федерации на период до 2024 года».

Анализ и прогноз

НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ ДЕЛЕЦ,
говорят, сразу же по достоин�
ству оценил финт президента

и премьер�министра. Он�то хорошо
помнит, что когда�то привередливая
часть общественности упрекала этих
деятелей за то, что они не нашли ге�
нерала на должность министра обо�
роны. Но действующих генералов
всего�то одна�две тысячи на всю
страну. К тому же в военном билете
невоенного министра значилось, что
он после годичной службы рядовым
окончил ускоренные офицерские
курсы и имеет звание старшего лей�
тенанта. А нынче Владимир Влади�
мирович и Дмитрий Анатольевич су�
мели в деле подбора кадров взять во�
обще с трудом досягаемую высоту.
При наличии около 120 тысяч про�
должающих трудиться докторов и
кандидатов наук сумели для руко�
водства министерством науки (!!!) и
высшего (!!) образования отыскать,
почти как иголку в сене, человека,
который ни дня не преподавал и ни
часу не занимался научными иссле�
дованиями! Разве это не рекорд?!
Мировой! И наверняка продержится
не одно десятилетие. 

Если слухи об описанной реак�
ции г�на Сердюкова фон Табурет�
кина о назначении Михаила Ми�
хайловича Котюкова фон Счетово�
дова министром науки и высшего
образования РФ не выдуманы, то
экс�министр со своей вертолётной
высоты стратегически безупречно
оценил сей кадровый подвиг крем�
лёвско�«белодомовского» дуэта.
Все, кто хотя бы в интернете озна�
комились с биографией нового гла�
вы МНВО РФ, наверняка пришли
к аналогичному мнению. 

А биография М.М. Котюкова во�

истину замечательна. Не успев полу�
чить высшее образование, 20�летний
юноша получил должность главного
(!) экономиста в управлении финан�
сов Красноярского края. За 13 лет
работы в Красноярске он побывал на
12 должностях. Ни одна из них не
имела отношения к науке. И только
одна — некоторое касательство к
высшему образованию: с марта по
июль 2007 года Котюков был про�
ректором Красноярского универси�
тета по экономике и финансам. Пе�
ред вызовом в столицу он полгода за�
нимал должность краевого министра
финансов и следующие полгода —
заместителя председателя прави�
тельства — министра финансов. В
Москве через три с половиной года
работы в минфине РФ Михаил Ми�
хайлович Котюков в ноябре 2014 го�
да был катапультирован в руководи�
тели вновь созданного для разруши�
тельной реформы Российской акаде�
мии наук Федерального агентства
научных организаций.

И структуру, и согласившегося
возглавить её начальника учёные
встретили вполне адекватно. Напри�
мер, вице�президент Всемирной фе�
дерации научных работников про�
фессор В.Ф. Вдовин, узнав о назна�
чении Котюкова руководителем 
ФАНО, прокомментировал это ре�
шение известным анекдотом: «Мама,
а кто такой Маркс?» — «Маркс, де�

точка, это был такой экономист». —
«Как наша тётя Рая?» — «Нет, деточ�
ка, тётя Рая — старший экономист!»
Сказать, что разочарован этим реше�
нием властей, не могу, — отметил
Вдовин. — Не было ожиданий чего�
то разумного, так оно и случилось». 

Уже первые шаги руководителя
ФАНО были оценены большей час�
тью научного сообщества как нера�
зумные. Яркий тому пример — пись�
мо академика вице�адмирала А.А.
Саркисова, отправленное 11 ноября
2014 года М.М. Котюкову:

«Прошу исключить меня из объ�
явленного по интернету голосова�

ния в состав комиссии по опреде�
лению эффективности институтов
РАН. Предложенная методика го�
лосования абсурдна как по сущест�
ву, так и по процедуре и свидетель�
ствует о полной профессиональ�
ной несостоятельности её авторов.
Посоветовал бы Вам приостано�
вить этот бессмысленный процесс
хотя бы в интересах сохранения
собственной репутации».

Напрасно Ашот Аркелович забо�
тился о репутации руководителя
ФАНО, так как сам Михаил Ми�
хайлович этой проблемой не был
обеспокоен. 

Широкую известность получила
история, связанная с академиком
Э.М. Галимовым. Учёный, проана�
лизировав полугодовую деятель�
ность ФАНО, опубликовал 11 апреля
2015 года открытое письмо с резкой
критикой действий Федерального
агентства научных организаций.
Академик был немедленно уволен с
поста директора Института геохи�
мии решением руководителя ФАНО
Котюкова. Только после многочис�
ленных протестов учёных разных на�
учных центров и серии переговоров с
участием тогдашнего президента
РАН В. Е. Фортова «стороны» при�
шли к соглашению. Изданный в на�
рушение закона приказ Котюкова об
увольнении Галимова был заменён
другим — о расторжении трудового

договора ФАНО с директором Ин�
ститута геохимии и аналитической
химии им. Вернадского РАН Эриком
Михайловичем Галимовым с 12 мая
2015 года. Ясно, какая после этого
репутация у руководителя ФАНО
складывалась в научном сообществе. 

Уже в 2018 году между учёными и
руководством ФАНО возник очеред�
ной острый конфликт в связи с нера�
зумной реорганизацией отделений и
филиалов РАН. Её направленность
была прежней: превратить академию
в периферийное, малозначимое уч�
реждение и одновременно унизить
учёных. Этой же цели служила и ус�

тановка ФАНО об условиях повыше�
ния оплаты труда учёных. Одним из
них было названо цитирование их
работ. Но, во�первых, цитирование
статей, даже привлёкших внимание
коллег, начинается, как правило, че�
рез год после их выхода. Во�вторых,
связь между качеством опубликован�
ных работ и их цитированием весьма
сложная. Если, конечно, речь идёт
об учёных, то есть людях добросове�
стных и порядочных. 

Но в интернете сплошь и рядом
мельтешат обещания неких лиц
обеспечить высокую цитируемость
за определённую плату. Значит, есть
спрос на такую «услугу». ФАНО и его
руководство, далёкое от науки, но
почитающее длинную руку рынка,
способствует (хочется верить, без
умысла, а лишь по невежеству) рас�
ширению и этого рекламируемого
интернетом рынка.

ЗА ТРИ ДНЯ до объявления но�
вого состава правительства Пу�
тина—Медведева стало извест�

но, что Федеральное агентство науч�
ных организаций будет ликвидиро�
вано, а его функции передадут ново�
му министерству — науки. Учёные
обрадовались. Так, бывший и.о. пре�
зидента РАН, видный российский
математик академик В.В. Козлов вы�
разил надежду, что новая структура
поможет снизить бюрократическую

нагрузку на научно�исследователь�
ские институты: «Все проблемы, как
известно, в деталях. Как дальше всё
будет устроено, пока ещё не ясно.
Мы все рассчитываем на то, что это
приведёт к более эффективному уп�
равлению научными исследования�
ми. Главное, чтобы бюрократическая
нагрузка на наши научно�исследова�
тельские институты не возросла, а
желательно, чтобы она снизилась». 

Однако после назначения М.М.
Котюкова министром науки и выс�
шего образования РФ надежды учё�
ных заметно улетучиваются. Более
реальной теперь выглядит другая
версия развития событий: ФАНО не
ликвидируется, а, сменив вывеску,
расширяется и возводится в ранг ми�
нистерства. Задача добить науку ни
Кремлём, ни «Белым домом» не от�
менена. И поручено довести её до ло�
гического конца испытанному на
этом поприще кадру — Михаилу
Михайловичу Котюкову. 

Это Скалозуб мечтал России
фельдфебеля в Вольтеры дать. Тепе�
решняя власть боится, как бы фельд�
фебель не стал вольтерьянцем. Она
убеждена, что с задачей разрушения
(в том числе науки) бухгалтеры и сче�
товоды справятся лучше. 

Кстати, А.Э. Сердюкова фон Табу�
реткина в российских Вооружённых
силах, оказывается, нередко ирони�
чески величали «храбрым бухгалте�
ром». А как будут величать главу
МНВО? Теперь чёрная тень ФАНО
грозит распространиться и на выс�
шую школу. А. Фурсенко и Д. Лива�
нов не успели окончательно разва�
лить её. Так что М. Котюкову фон
Счетоводову и здесь есть где по�
усердствовать.

Хочется, однако, верить, что в на�
ши северные широты прискачет кен�
гуру, как в сказке К. Чуковского «Та�
раканище», и обратится к почтен�
ным академикам, членам�коррес�
пондентам РАН, к армии профессо�
ров… Помните?

И не стыдно вам?
Не обидно вам?
Вы — зубастые,
Вы — клыкастые…
Кенгуру! Ау!

Виктор ТРУШКОВ.
Доктор философских наук, 

профессор, почётный работник 
высшего профессионального 

образования РФ.

Министром науки и высшего образования назначен М.М.
Котюков, руководитель Федерального агентства научных
организаций (ФАНО), которое вызывало изжогу у всей Рос�
сийской академии наук. По столице ходят слухи, будто, про�
читав состав нового правительства, член совета директоров
Объединённой авиастроительной компании (ОАК), индуст�
риальный директор по авиационному кластеру госкорпора�
ции «Ростех», член совета директоров холдинга «Вертолёты
России», председатель совета директоров публичного акци�
онерного общества «Роствертол», экс�министр обороны РФ
А.Э. Сердюков фон Табуреткин пришёл в восторг. Он обнару�
жил в только что сколоченном В.В. Путиным и Д.А. Медведе�
вым кабинете министров… собственного клона. Но уже во
главе не оборонного ведомства, а абсолютно цивильного
министерства науки и высшего образования. 

Бухгалтера в Вольтеры…

Вернуть имя Ленина!
Лидер КПРФ Г.А. Зюганов направил телеграмму протеста против

переименования площади Ленина в Ульяновске главе города, гу�
бернатору Ульяновской области и председателю областного Зако�
нодательного собрания. Публикуем текст обращения.

24 АПРЕЛЯ, через день после годовщины
со дня рождения В.И. Ленина, на его
родине, в Ульяновске, глава города под�

писал решение о переименовании главной пло�
щади, носящей имя В.И. Ленина, в Соборную.

Это возмутительное решение было принято
тайно, без обсуждения с общественностью, без
выяснения мнения жителей города. Понимая,
что оно не вызовет поддержки граждан страны и
города, по сути под покровом ночи, используя,
видимо, опыт украинских националистов, сти�
рается имя основателя Советского государства.

Считаем недопустимой очередную бездум�
ную попытку переписать историю нашей стра�
ны, «отменить» славное советское прошлое на�
шего Отечества!

Ульяновск — это особый город, всем связан�
ный с именем Ленина, его родина, где через не�

сколько лет начнётся всенародный праздник
его 150�летнего юбилея. Напоминаю, что совре�
менная Российская Федерация является госу�
дарством�продолжателем и правопреемником
Советского Союза. Подписи В.И. Ленина стоят
на документах, составляющих основу нашей со�
временной государственности.

От имени Коммунистической партии Рос�
сийской Федерации, её союзников и сторонни�
ков, от имени всех, кому дорого историческое
наследие великого советского прошлого, реши�
тельно осуждаем этот акт мелкого политиканст�
ва и требуем вернуть имя В.И. Ленина в назва�
ние главной площади города, где он родился.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ, руководитель 

фракции КПРФ в Государственной думе РФ.

«При профицитном бюджете и нефтяных допдоходах в несколько трилли�
онов рублей правительство ищет источники финансирования для нового пре�
зидентского указа. Судя по репликам новых министров, главным источни�
ком станут население и бизнес, на которых в условиях дальнейшего затяги�
вания поясов повысят налоговую нагрузку».

«Независимая газета». 22.05.2018.

96,1млрд долларов — до такой величины, по
данным американского минфина, в марте

этого года Россия увеличила вложения в ценные бу�
маги правительства США. В феврале этот показа�
тель составлял 93,8 млрд долларов. 
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Цифровая экономика — ещё один на�
циональный проект. Затраты на эту сфе�
ру за шесть лет будут увеличены в три ра�
за. Цель — преобразование всех сфер
жизни, управления и производства на
основе таких технологий. Без всего этого
Россия вряд ли сможет выйти на требуе�
мые президентом темпы роста экономи�
ки. А она и не выйдет! Это всё равно что
к лошади, запряжённой в соху, прила�
дить цифровое программное управле�
ние. Нужна комплексная модернизация
всей экономики, иначе говорить о циф�
ровых технологиях просто не имеет
смысла. 

«Нам нужна экономика с темпами
роста выше мировых. Непростая задача.
Но это не благое пожелание, а базовые
условия для прорыва в решении соци�
альных, инфраструктурных, оборонных
и других задач», — говорится в Послании
Федеральному собранию. 

Нет, это задача простая. Допустим,
сейчас страна производит 3000 металло�
режущих станков в год и вдруг увеличит
их выпуск на 4% (рост выше мирового), а
в результате выпуск станков увеличится
всего на 120 штук. Такое количество
станков производилось в советское вре�
мя менее чем за 4 часа. Можно ли счи�
тать такой рост «непростой задачей»?
Или это прорыв?!

СОГЛАСНО УКАЗУ, к 2024 году
средняя продолжительность жиз�
ни должна увеличиться до 78 лет, а

к 2030 году — до 80. Нужно добиться то�
го, чтобы через шесть лет уровень бедно�
сти сократился в два раза. Здесь опять
уместно вспомнить, что инвестиции
вкладываются в отрасли, которые не по�
высят доходы граждан. Тогда при помо�
щи чего бедность уменьшится? Да и как
обойти очевидное противоречие: в пра�
вительстве решается вопрос о повыше�
нии пенсионного возраста с тем, чтобы
не платить пенсии, и вдруг это же прави�
тельство силится увеличить продолжи�
тельность жизни, чтобы их платить?

Депутаты фракции КПРФ в пятый раз
внесли законопроект, повышающий
уровень жизни «детей войны», но не бы�
ло ещё случая, чтобы правительство хотя
бы частично согласилось с доводами де�
путатов. Значит, повышение уровня
жизни не входит в планы правительства,
а фальсификация повышения продол�
жительности жизни нужна им для увели�
чения возраста выхода на пенсию. 

Следует заметить, что за последние 17
лет два раза понижался размер прожи�
точного минимума и сегодня он состав�
ляет 11000 рублей. К тому же с 2012 года
бедность постоянно увеличивалась — с
10,7% (15,4 млн человек) до 13,8% (22
млн человек) в 2017 году. В указе нет ни�
каких мер для сокращения бедности,
впрочем, можно снизить до нуля прожи�
точный минимум и бедных тогда вообще
не будет. Такие фокусы уже бывали при
реализации прошлых указов.

И вот на этой убогой базе ставится
задача повышения рождаемости. При
этом понятно, что рост численности
населения напрямую зависит от вы�
полнения остальных одиннадцати
пунктов указа и от благосостояния
всего народа, а не только молодых се�
мей. Но оно как�то не просматривает�
ся ни в ближайшей, ни в отдалённой
перспективе.

Следующий национальный проект в
указе — «Здравоохранение», где за
шесть лет нужно снизить смертность в
разы. 

«Оптимизация» здравоохранения сде�
лала своё дело. Если в 1990 году в России
было 12,8 тыс. больничных учреждений
и 21,5 тыс. поликлинических, то в 2016
году их осталось 5,4 и 19 тыс. соответст�
венно. Сегодня в 17 тысячах населённых
пунктов нет никакой медицинской по�
мощи. Из писем из регионов выясняет�
ся, что болеть теперь приходится по рас�
писанию. Врач�педиатр работает только
по средам, на дом не приходит. Больного
ребёнка приходится возить за 50 км в
районный центр. А для взрослых в рай�
центре сделали дневной стационар.
Приходит больной пешком (автобус не
ходит) в больницу, его кладут в коридоре
на кровать с матрацем, постели нет, ле�
карств нет. В обед покормят жиденьким
супом и гарниром — и отправляйся сно�
ва домой. При страховой медицине каче�
ство медицинской помощи повысить
нельзя, ведь в этой системе врачи не ле�
чат, а продают медицинские услуги.

В проекте «Образование» президент
поставил задачу: Россия через шесть лет
должна войти в первую десятку стран по
качеству общего образования. Будут
внедряться новые методики обучения,
существенно расширятся возможности
дистанционного образования всех
уровней. Плюс непрерывное повыше�
ние квалификации преподавателей и
многое другое. Наверное, для этого и
разделили министерство. Националь�
ный проект «Наука» — одна из важных
составляющих прорыва, о котором го�
ворил Путин. К 2024 году Россия долж�
на войти в пятёрку ведущих стран по пе�
редовым исследованиям и разработкам
в самых разных областях. Вот только ру�
ководить наукой поставили бухгалтера,
потому что главное не научные откры�
тия, а сколько они приносят денег. Рос�
товщическая идеология! Но с такой
идеологией ни в какой пятёрке России
не быть никогда.

Что касается общего образования, то,
не меняя технологии обучения, добиться
качества образования невозможно, даже
вкладывая в него большие инвестиции.
Кстати, инвестиций сюда не обещали.

А вот в жильё обещали! Однако общая
потребность в нём составляет 1,57 млрд
кв. метров, а стоимость этих метров — 55
трлн рублей. Ни у государства, ни у на�
рода таких денег нет. Государство не на�
ходит даже на отселение из аварийного
жилья около 2 млрд рублей, тогда о чём
говорить? При помощи ипотеки в усло�

виях растущей безработицы этот пласт
не сдвинуть. Нужна государственная
программа строительства жилья с госу�
дарственными инвестициями, и чем бы�
стрее, тем лучше.

Но указ требует за шесть лет довести
ставку по ипотеке до цифры ниже 8%,
строить в год 120 млн кв. метров жилья,
на что необходимо 4,5 трлн рублей —
больше половины обещанных инвести�
ций. Кроме того, число городов с благо�
приятной городской средой должно уве�
личиться в два раза. А это означает необ�
ходимость газифицировать 33% террито�
рии России. Стоп! А кто скажет, что это
за благоприятная среда и сколько денег
надо, чтобы она стала благоприятной, да
ещё в удвоенном количестве городов,
принимая во внимание то, что сегодня
никто не знает, сколько таких городов в
России?

Почему ипотека должна быть около
8%, если инфляция — 2,5%? Почему
нуждающиеся в жилье должны оплачи�
вать сверхдоходы банков? Какова роль
государственного бюджета, будет он по�
могать покупателям жилья оплачивать
его или удовлетворять неумеренные ап�
петиты ипотечных банков? С учётом то�
го, что указ не предусматривает роста
благосостояния народа, непонятно, для
кого будет строиться жильё, если у насе�
ления денег не прибавится, а ипотека ос�
танется кабальной! 

В УКАЗЕ предусматриваются сни�
жение выбросов в атмосферу на
20% и решение проблемы свалок.

До сих пор эти вопросы решались пу�
тём препирательства между регионами
и федеральным правительством кому
выполнять эти высокозатратные меры.
Наконец, когда всю страну превратили
в сплошную свалку, дело дошло до ука�
за президента. Нужно системное реше�
ние. Президент требует от правительст�
ва совершить прорыв в борьбе со свал�
ками. А значит, нужно строить по всей
России заводы по современной перера�
ботке мусора. У Ростеха уже есть рабо�
чие образцы таких предприятий. Их
строительство можно ставить на поток.
Были бы деньги. Но вот найдутся ли
они или так и останемся в зоне препи�
рательства?

Есть поговорка: чисто не там, где ме�
тут, а там, где не сорят. Ну с «подметани�
ем», кажется, решили. Наконец�то мы
услышали: надо строить заводы. Раньше
говорили только о мониторингах, новых
технологиях, создании конкурентной
среды и утонули в мусоре. Теперь надо не
только перерабатывать имеющийся му�
сор, но и ограничивать его: вводить обо�
ротную тару, исключить тарный поли�
этилен, сократить мелкую фасовку и
многое другое, что уменьшит бытовые
отходы. 

Следующий нацпроект — «Дороги».
Дороги у нас привыкли ругать, но не
строить. Если федеральные дороги хоть
и плохие, но есть, то региональных и му�
ниципальных вообще нет, и там, где они

были, даже щебня не осталось! Таких до�
рог по России тьма. Так что в нацпроек�
те — не только федеральные магистрали,
но, что очень важно, строительство реги�
ональных дорог. За шесть лет их станет
на 50% больше. Смертность на дорогах
должна сократиться в 3,5 раза. Свежо
предание, да верится с трудом!

ВПЕРВЫЕ указ президента осчаст�
ливил работников культуры. Пла�
нов поддержки громадьё: от кине�

матографа до сельской художественной
самодеятельности. Ну на кинематограф
как�нибудь деньги найдутся, а вот сель�
ская художественная самодеятельность
обойдётся дорого. Зайдите в любое село
— везде вы найдёте развалины клубов и
домов культуры. Некоторые из них в со�
ветское время были дворцами, другие —
скромными клубами, но в них кипела
жизнь, рождались таланты. Теперь там
давно поселилась разруха. Нужны трил�
лионы рублей, чтобы восстановить раз�
рушенную сельскую культуру. Из 73 тыс.
клубных заведений сейчас осталось 43
тыс., из которых две трети не ремонти�
ровались с советских времён.

Новому правительству придётся ис�
кать на всё это деньги, и немалые. На
разработку 12 национальных проектов
президент дал правительству время до
октября. По первым прикидкам премье�
ра Медведева, встречавшегося с вице�
премьерами, нацпроекты обойдутся в 8
трлн рублей. Но этого явно недостаточ�
но, а ведь денежные средства есть! 

Только на счетах в банках — 26 трлн
рублей. Золотовалютные резервы — 460
млрд долларов. Это по курсу — 27 трлн
рублей. 100 млрд долларов — в ценных
бумагах США, это 6,2 трлн рублей. Ито�
го: 60 трлн рублей. Можно прибавить
ещё, если ввести налог на сверхдоходы
олигархов, 4 трлн рублей, восстановить
госмонополию на водку и табак — 2 трлн
рублей, забирать в казну природную рен�
ту — ещё 3 трлн рублей. Есть и ещё кое�
какие резервы.

Но давайте вспомним, почему мо�
лодая Советская республика в про�
шлом веке развивалась стремительно
и в короткие сроки догнала и обогна�
ла страны Запада и вплотную подо�
шла к США. Да потому, что в СССР
не было олигархов, казнокрадов и
другой нечисти, а все доходы государ�
ства шли на развитие страны и благо�
состояние народа. Сегодня, пока цар�
ствует олигархическая банда, никако�
го развития страна не получит: всё
идёт на обогащение горстки воров, а
народ они держали и будут держать на
грани выживания. Такова политика
капитализма, это его принцип.

Николай АРЕФЬЕВ.
Секретарь ЦК КПРФ,

первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экономической 

политике, промышленности, 
инновационной деятельности 

и предпринимательству.

«Дорожная карта» в никуда
Парламентский дневник

«В аппаратной борьбе победило праволиберальное, офшорное крыло, пред�
ставляющее интересы олигархии» — такую характеристику первый заместитель
руководителя фракции КПРФ в Госдуме Николай Коломейцев дал процессу пере�
форматирования власти, который завершился 22 мая назначением Госдумой но�
вого председателя Счётной палаты РФ. Им стал Алексей Кудрин.

Е ГО КАНДИДАТУРА была предложена
президенту фракцией «Единой России» в
числе четырёх, выдвинутых всеми парла�

ментскими фракциями. На нём и остановил
свой выбор В. Путин, в очередной раз подтвер�
див, что питерское братство нерушимо. После
отставки в 2011 году с поста вице�премьера и
министра финансов, причиной чему послужили
разногласия с тогдашним президентом Д. Мед�
ведевым, Кудрин так или иначе продолжал на�
ходиться в путинском окружении. В последнее
время он подвизался заместителем председате�
ля Экономического совета при президенте. И
теперь, представ в качестве претендента на пост
главного аудитора страны, он так изложил одну
из основных задач, стоящих перед Счётной па�
латой РФ: «Необходима чёткая увязка стратеги�
ческих целей страны и резуль�
татов управления бюджетными
механизмами, в том числе с ме�
ханизмами госпрограмм и на�
циональных проектов». 

Уж не намерен ли г�н Кудрин
превратить Счётную палату во
второе правительство?! — запо�
дозрил финансиста в узурпации
власти Юрий Синельщиков. «Та�
ким образом, палата под вашим
руководством будет корректи�
ровать принятый бюджет и вне�
дрять в деятельность государст�
ва либеральные экономические
идеи, в то время как в соответствии с Конститу�
цией ваша задача — следить за соблюдением
бюджетных предписаний, жёстко бить по рукам
мздоимцев, мошенников и казнокрадов, ис�
пользуя при этом широкие возможности право�
охранительных органов», — обращаясь к стоя�
щему на трибуне соискателю, заглянул в буду�
щее конституционного органа парламентского
контроля депутат. 

Вопросы парламентариев касались и общих
проблем, как, например, причин десятилетней
экономической стагнации (Олег Смолин), и уз�
коспециальных — о чрезвычайно низком ис�
полнении предписаний Счётной палаты РФ,
что сводит на нет все достижения по выявлению
нарушений (Алексей Корниенко). 

Ответы претендента на должность председа�
теля Счётной палаты не убедили депутатов�
коммунистов в том, что это именно тот человек,
который нужен на столь важном участке. Слиш�
ком хорошо они его знают по всей предыдущей
деятельности. «11 лет возглавляя минфин,
Алексей Леонидович создавал все условия спе�
кулянтам фондового рынка, не случайно он был
председателем Московской межбанковской
биржи: оборот на бирже за прошлый год соста�
вил 165,7 триллиона рублей и в 10,4 раза превы�
сил вложения в основные фонды. А мы об ин�
новациях, модернизациях говорим 15 лет, но на
сегодняшний день являемся самой отсталой
страной в этом плане, и просвета нет», — заме�
тил Николай Коломейцев. И то, что г�н Кудрин
пять раз признавался американскими и запад�
ноевропейскими изданиями лучшим минист�
ром финансов, свидетельствует не в его пользу,
считает депутат. Кудрину посчастливилось воз�

главлять минфин в годы нефтедолларового лив�
ня. И с его подачи происходила стерилизация
доходов путём перевода их в американские цен�
ные бумаги. Парламентарий заявил, что его на�
стораживает антиоборонная риторика Кудрина
в бытность того вице�премьером и министром
финансов, а ещё больше — деятельность в Кон�
трольном управлении президента. В условиях
нарастания международной напряжённости та�
кие взгляды на оборону страны чреваты непо�
правимыми последствиями.

Не уверены во фракции КПРФ и в том, что у
г�на Кудрина в силу «корпоративной связи с
Ленсоветом» хватит принципиальности бороть�
ся с расхитителями госказны. По мнению депу�
татов�коммунистов, это по силам только челове�
ку беспристрастному. На должность председате�

ля Счётной палаты РФ фракция КПРФ выдви�
гала Юрия Синельщикова, весь профессиональ�
ный путь которого связан с органами прокурату�
ры. Уж кому�кому, а ему принципиальности и
профессионализма не занимать. Однако три
четверти думского большинства и подавляющая
часть «справороссов» разделили симпатии пре�
зидента, проголосовав за кандидатуру Кудрина. 

Неоднозначно отнеслась фракция КПРФ к
антикоррупционному пакету из трёх законо�
проектов, внесённых президентом и принятых
Госдумой в первом чтении. Поддержав два из
них, которыми вносятся изменения в 16 законо�
дательных актов и в Трудовой кодекс, депутаты�
коммунисты раскритиковали поправки в Ко�
декс об административных правонарушениях. В
целом предложенные президентом антикорруп�
ционные меры первый заместитель председате�
ля Комитета Госдумы по государственному
строительству и законодательству Юрий Сине�
льщиков считает нужными, но не революцион�
ными. «Мы предлагаем ввести ответственность
за такие широко практикуемые в нашей стране
деяния, как коррупционный лоббизм, фавори�
тизм, протекционизм, коррупционный непо�
тизм и другие», — заявил депутат. По его мне�
нию, необходимо восстановить и конфискацию
имущества. Соответствующий законопроект
был внесён фракцией КПРФ в этом году.

В часе заявлений по актуальным вопросам от
фракции КПРФ выступил Николай Осадчий,
который рассказал о праздновании Дня пионе�
рии и изложил свою точку зрения на то, в чём
должна проявляться забота государства о юном
поколении. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Победило
офшорное

крыло

ОАО «Автоприбор» прошло процедуру
банкротства, и всем работающим 21 марта
были выданы уведомления о скором со�
кращении с гарантией последующего пе�
реоформления всех работников в штат
специально созданного юридического ли�
ца ООО «Завод «Автоприбор». Уверенные
в том, что работа на родном предприятии
будет продолжена, автоприборовцы про�
должали трудиться. Но 22 мая их постави�
ли перед фактом увольнения без пере�
оформления куда�либо, что стало для них
неожиданностью. Ведь ещё вчера их уве�
ряли, что утром они могут спокойно про�
должать работу. Продукция предприятия,
снабжающего весь российский автопром,
востребована, комплектующие есть, пакет
заказов — на год вперёд и т.д. 

Возле проходной завода собрались сот�
ни протестующих против несправедливо�
го увольнения. Люди требовали встречи с
руководством предприятия и администра�
ции Владимирской области. Но им пред�
лагали только подняться в отдел кадров за
трудовыми книжками. На стихийный ми�
тинг так и не удосужились явиться ни
представители областной администрации,
ни профсоюзов.

Владимирский обком КПРФ не мог ос�
таться в стороне. Поддержать автоприбо�
ровцев пришли первый секретарь област�
ного комитета партии Антон Сидорко и

депутат областного Законодательного со�
брания Лариса Емельянова (фракция
КПРФ). Только после их настойчивого
требования к рабочим вышла заместитель
директора по персоналу Иванова. Но ни�
чего нового заместитель директора не ска�
зала, продолжая твердить о необходимос�
ти забрать трудовые книжки с отметкой об
увольнении и разойтись.

Однако благодаря убедительным дей�
ствиям Антона Сидорко и Ларисы Еме�
льяновой рабочие не согласились идти
на уступки и собрались митинговать до
положительного решения вопроса о со�
хранении коллектива. Было принято ре�
шение «стоять насмерть» на проходной и
не расходиться, вплоть до получения га�
рантий от администрации Владимир�
ской области.

В итоге спустя три часа забастовки за�
водская администрация пошла на уступки:
работникам предприятия сообщили, что
они смогут продолжать трудиться ещё два
месяца. Кроме того, было обещано, что в
ближайшее время состоится встреча с ру�
ководством региона с целью обсуждения
плана спасения предприятия.

Рабочие благодарили представителей
обкома КПРФ за участие в их судьбе. А Ан�
тон Сидорко и Лариса Емельянова уверили
их, что ситуация на «Автоприборе» отныне
находится на партийном контроле.

Ситуацию комментирует заместитель
Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин:

«Отмечу, что на предприятии уже нако�
пились большие долги по зарплате. Возму�
щавшимся по этому поводу работникам не
раз говорилось: «Денег у завода нет! Идите
в суд!» А ведь выплата долгов по зарплате
при банкротстве отнесена законом к пер�
воочередным выплатам. Владимирские
коммунисты, побывавшие на «Автоприбо�
ре», обратили внимание на то, что отгруз�
ка продукции с завода продолжается. С
территории один за другим выезжали гру�
зовики с номерами Самарской области
(значит, везут приборы на «АвтоВАЗ»). Но
для рабочих «денег нет».

Коммунисты поговорили и с представи�
телями конкурсной администрации. Те
сказали, что рабочие сами подписали уве�
домления о своём увольнении, пусть те�
перь не обижаются и идут в отдел кадров
за трудовыми книжками. А не пойдут —
почтой им пришлём. Однако митинг не
расходился, и через несколько часов адми�
нистрация выдала другую информацию:
пока никого не увольняем, рабочие долж�
ны подписать новые уведомления об
увольнении, тогда они спокойно прорабо�
тают ещё два месяца, а потом будут трудо�
устроены на предприятие «инвестора», ко�
торый покупает территорию завода со
всем имуществом.

Всё это похоже просто на попытку за�
глушить протест рабочих, а вовсе не на ре�
альный план спасения предприятия. По�
тому что «инвестор» даже не называется! А
ведь речь не о каком�то магазинчике, а об
одном из крупнейших заводов города Вла�
димира. Тем более не указывается, пред�
приятие какого профиля этот «инвестор»

собирается создать и сколько на нём будет
рабочих мест.

Что ж, если информацию не дают, будем
в ближайшее время извлекать её с помо�
щью депутатских запросов. К делу под�
ключается Председатель ЦК КПРФ Г.А.
Зюганов. Спасение такого предприятия
для нас, коммунистов, имеет принципи�
альное значение.

Некоторое время назад корпоративные
пиарщики придумали для ОАО «Автопри�

бор» хороший слоган — «Движение в бу�
дущее». Ну с пиаром у нас сейчас дела го�
раздо лучше, чем с приборостроением. Но
хотелось бы понять, в какое будущее мы
движемся? Если владимирский завод бу�
дет уничтожен, практически все приборы
на российских автомашинах, тракторах,
комбайнах станут импортными. А значит,
наше транспортное и сельскохозяйствен�
ное машиностроение господин Трамп
сможет остановить буквально одним рос�

черком пера, подписав очередной пакет
санкций.

Хочу обратиться также к правительст�
ву Российской Федерации. Господа ми�
нистры! Если «импортозамещение» —
это не пустая пропагандистская брехня,
а реальный план действий, немедленно
обратите внимание на владимирский
«Автоприбор»!»

Пресс�службы 
Владимирского обкома и ЦК КПРФ.

Труд и капитал

Решили «стоять насмерть»
Владимирский обком КПРФ отстаивает права рабочих завода «Автоприбор»

Владимирский завод «Автоприбор», созданный в годы первых пя�
тилеток, переживает тяжёлые времена. По сути, он оставался до се�
годняшнего дня последним работающим предприятием некогда ин�
дустриально развитого областного центра — города Владимира. Но с
приходом к власти нового губернатора Светланы Орловой, сменив�
шей на посту коммуниста Николая Виноградова, ситуация на пред�
приятии в корне изменилась.

Из почты

Нужен Госплан!

О ДНИХ ПРИЗЫВОВ И
ПОЖЕЛАНИЙ для ис�
правления ситуации

явно недостаточно. Деньги —
это государственный ресурс,
такой же, как земля, полез�
ные ископаемые и другие
природные богатства, и они
должны управляться государ�
ством, а не частными банка�
ми. А задача банков — от�
нюдь не извлечение доходов
из сферы производства и не

накопление денег, а выпол�
нение финансовых операций
по обеспечению деньгами
сферы производства, строи�
тельства, сельского хозяйст�
ва. Главное — не деньги, а
продукты производства.

Как мы узнаём из СМИ, на
различных площадках в ходе
многочисленных дискуссий
идёт обсуждение экономиче�
ского развития страны. И
предложения некоторых спе�

циалистов, экспертов, поли�
тиков, журналистов во мно�
гом бывают правильными, но
зачастую звучат вразнобой.
Добиться реализации каждо�
го в отдельности предложе�
ния достаточно проблема�
тично. На мой взгляд, необ�
ходим единый орган для их
анализа, коррекции и объе�
динения в единый план. Для
этого нужен институт плани�
рования (прогнозирования)
при правительстве РФ. В со�
ветское время данную функ�
цию выполнял Госплан
СССР, образование которого
и его деятельность были од�
ним из достижений нашей
Советской Родины.

Вроде бы вопрос об орга�
низации подобной структу�
ры даже поднимался в Гос�
думе РФ, однако о результа�
тах обсуждений до сих пор
ничего не слышно.

И.П. ЗУБАРЕВ.
г. Тобольск.

Не так давно президент РФ обратился с Посла�
нием к Федеральному собранию. Он поделился в
том числе информацией о военной безопасности
нашей страны и рассказал о задачах России в эко�
номике на ближайшие годы. После услышанных
заявлений невольно возникают сомнения и вопро�
сы. Почему у нас в сфере промышленного произ�
водства фактически продолжается застой? Одна
из причин такого положения — слабая обеспечен�
ность сферы производства деньгами, слишком
высокий процент кредитования в Центральном
банке и ещё более высокий процент кредитования
производственных отраслей. В то же время десят�
ки и сотни миллиардов долларов ежегодно выво�
дятся за границу.

Штаб протеста

ЗАМЕСТИТЕЛЬ Председателя ЦК
КПРФ В.И. Кашин подчеркнул, что в
данный момент борьба против пере�

именования площади Ленина приобретает
особое значение. Он призвал объединить
усилия всех входящих в штаб организаций и
добиваться отмены циничного решения с
помощью акций протеста, обращений в госу�
дарственные органы и другими средствами. 

В заседании штаба участвовал первый се�
кретарь Ульяновского областного комитета
КПРФ А.В. Куринный. Он рассказал о пре�
дыстории конфликта и отметил, что адми�
нистрация города старается запретить и да�
же сорвать все протестные мероприятия,
которые организует КПРФ, а губернатор на
контакт не идёт. А.В. Куринный подчерк�
нул, что решение о переименовании приня�
то без согласования с жителями, без обще�
ственного обсуждения. А то, что такая «ак�
ция» проведена в канун Дня Победы, прида�
ёт этому действу особый цинизм: именно с
площади Ленина уходили на фронт жители

города. 25 мая, в 12.00, в Ульяновске состо�
ится организованное КПРФ протестное ме�
роприятие в форме встречи с депутатами�
коммунистами Госдумы.

В.И. Кашин призвал участников штаба
провести акции протеста против переиме�
нования площади массово и мощно.

Далее штаб перешёл к обсуждению дру�
гих вопросов. Заместитель Председателя
ЦК КПРФ поблагодарил собравшихся за
работу по проведению приёма в пионеры на
Красной площади, состоявшегося в минув�
шее воскресенье. Он отметил, что, несмотря
на ненастье, мероприятие прошло на высо�
ком организационном уровне.

Секретарь ЦК КПРФ Мария Дробот рас�
сказала о планируемых КПРФ совместно с
«Всероссийским женским союзом — «На�
дежда России» мероприятиях в защиту ма�
теринства и детства 1 июня. Среди них: по�
сещение детских домов и многодетных се�
мей, организация для детей культурных ме�
роприятий и т.д. 

Для того чтобы вскрыть наболевшие
проблемы в этой сфере, будут проведены
«круглые столы», различного рода слуша�
ния. Необходимо, подчеркнул В.Кашин,
показать, в каком положении находятся
сегодня матери и дети, какие их волнуют
проблемы, напомнить об ответственности
международных организаций, которые
предпочитают «не замечать» в том числе
физического уничтожения детей в Донбас�
се, Сирии, Ираке и в других «горячих точ�
ках». Особое внимание нужно уделить по�
ложению в России: деньги на операции
больным детям в такой богатой стране, как
наша, собирают с миру по нитке, выпра�
шивая по крохам у населения. Для госу�
дарства такая ситуация — это позор, заме�
тил В. Кашин.

Участники штаба обсудили также ход
подготовки к Дню русского языка 6 июня и
22 июня — дню начала Великой Отечествен�
ной войны.

Алёна ЕРКИНА.

Положению детей — особое внимание
В повестке дня состо�

явшегося 22 мая очеред�
ного заседания Обще�
российского штаба про�
тестных действий были
вопросы подготовки мас�
совых мероприятий
КПРФ 1 июня — в День за�
щиты детей, 6 июня — в
День русского языка и 22
июня — в день 77�й го�
довщины вероломного
нападения гитлеровской
Германии на Советский
Союз. Кроме того, в свя�
зи с переименованием в
Ульяновске площади Ле�
нина в Соборную КПРФ и
входящие в штаб органи�
зации проведут акции
протеста против этого
авантюрного решения гу�
бернатора Ульяновской
области, принятого без
учёта мнения жителей и
общественности.
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Вести с Украины

В О�ПЕРВЫХ, исполняется
100 лет со времени созда�
ния Компартии в бурном

1918 году, во�вторых — 25 лет
восстановления легальной дея�
тельности после антиконститу�
ционного запрета предательско�
го 1991 года.

После антисоциалистическо�
го переворота в 1991 году и неза�
конного запрета деятельности
КПУ указами президиума Вер�
ховной Рады 25 лет назад, 19
июня 1993�го, всеукраинский
съезд сторонников коммунис�
тической идеи в Донецке про�
возгласил объединение их в
формально юридически новую
Коммунистическую партию Ук�
раины — преемницу идей и тра�
диций Компартии, которая дей�
ствовала с июля 1918�го по ав�
густ 1991 года. Съезд не присва�
ивал себе порядкового номера,
но уже следующий, состояв�
шийся в Киеве в марте 1995�го,
назвал себя вторым (в скобках
ХХХ), напомнив тем самым, что
до запрета Компартия Украины
провела 28 съездов и донецкий
съезд по отношению к ним яв�
ляется 29�м.

27 декабря 2001 года Консти�
туционный суд отменил запрет.
Это позволило провести 26 мая
2002�го в Киеве объединённый
съезд обеих партий. Он утвер�
дил передачу Компартией, об�
разованной 12 июля 1918�го,
всех своих прав и полномочий
Компартии, образованной 19
июня 1993�го, и назвал себя
ХХХVI (объединённым) съез�
дом Коммунистической пар�
тии Украины. То есть съездом
одной, единственной в истори�
ческом, юридическом и факти�
ческом значении Компартии
Украины.

Нынешняя Компартия Укра�
ины, восстановленная патрио�
тами�энтузиастами в 1993 году,
также внесла и вносит достой�
ный вклад в обеспечение жизне�
деятельности украинского об�
щества, оказывала и оказывает
сопротивление мироедам�бур�
жуям. Коммунисты республики
выступают за мир и спокойст�
вие в обществе, за создание над�

лежащих условий для счастли�
вой, зажиточной жизни каждого
человека труда. Об этом и дру�
гом шла речь на общепартий�
ном торжественном собрании,
посвящённом юбилейным да�
там КПУ, которые прошли, что
символично, в День советской
пионерии, 19 мая.

Как бы в ответ на проявлен�
ную коммунистами несгибае�
мую волю к продолжению борь�
бы за права простых тружени�
ков 20 мая прозвучало выступ�
ление президента Украины Пет�
ра Порошенко, в котором он 
безапелляционно заявил, что
«Компартии больше не сущест�
вует», она «наконец запрещена».

КАК БЫЛО подчёркнуто в
распространённом позже
заявлении пресс�службы

КПУ, это сказал гарант не Кон�
ституции Украины, прав и сво�
бод человека, а гарант утверж�
дающейся фашистской дикта�
туры, гарант неонацистской
идеологии, гарант разворовы�
вания страны и сдачи её под
внешнее управление, гарант
личного обогащения за счёт на�
рода Украины.

Действительно, отмечалось
далее в заявлении, вот уже че�
тыре года продолжаются дей�
ствия властей, направленные
на то, чтобы запретить Ком�
партию. Этого официально,
превысив свои полномочия,
публично потребовал в 2014
году, сразу же после переворо�
та, тогдашний председатель
Верховной Рады, исполняв�
ший обязанности президента
Украины А. Турчинов. Его тре�
бование с присущей многим
украинским чиновникам угод�
ливостью кинулись выполнять
министр юстиции П. Петрен�
ко, руководители Службы бе�
зопасности, министерства
внутренних дел, Генеральной
прокуратуры. Сотни сотруд�
ников карательных органов
больше года искали «крими�
нал», дабы обвинить партию,
её руководство в «пособниче�
стве сепаратизму и террориз�
му». Не нашли.

Были обвинены в надуман�
ных преступлениях, подверг�
лись арестам, пыткам и издева�
тельствам сотни коммунистов.

Чтобы тем не менее выпол�
нить требование А. Турчинова,
поддержанное П. Порошенко,
был подготовлен и проведён
через Верховную Раду пресло�
вутый закон о «декоммуниза�
ции» (раскритикованный Ве�
нецианской комиссией, но так
и не исправленный, вопреки
заверениям режима), на основе
которого Окружной админист�
ративный суд г. Киева после
многомесячной судебной воло�
киты принял решение о пре�
кращении деятельности КПУ
только за то, что партия не из�
менила наименование «комму�
нистическая» и не отказалась
от своей символики — красно�
го знамени, пятиконечной
звезды, серпа и молота.

Решение не просто незакон�
ное — оно юридически безгра�
мотное, отмечается в заявле�
нии. Политическая партия пре�
кращает свою деятельность в
двух случаях: когда принимает
решение съезда о самороспуске
или в случае запрещения по су�
ду при наличии оснований,
чётко и исчерпывающе пере�
численных в Конституции
(часть 1 статьи 37). 

Тем не менее судья Кузьменко
(против которого с целью при�
нуждения к принятию незакон�
ного решения было возбуждено
уголовное дело), не запретив
Компартию, поскольку для это�
го не было найдено оснований,
принял решение о прекращении
её деятельности.

Несмотря на очевидную пра�
вовую никчёмность принятого
Окружным судом решения,
Апелляционный администра�
тивный суд в течение почти двух
лет затягивал рассмотрение
апелляции КПУ.

Воспользовавшись тем, что 46
народных депутатов Украины
обратились в Конституционный
суд относительно конституци�
онности закона о «декоммуни�
зации», положенного в основу
решения административного
суда, апелляционный суд при�
остановил рассмотрение дела до
вынесения Конституционным
судом заключения по депутат�
скому представлению.

ТАКИМ образом, судебное
решение в законную силу
не вступило, юридически

партия не запрещена и действу�
ет в соответствии с Конституци�
ей и законами Украины. Обра�
щение Компартии по этому во�
просу в Европейский суд по
правам человека принято к про�
изводству.

Не имея законных (исчерпы�
вающе определённых в статье 37
Конституции Украины) основа�
ний для запрета партии в судеб�
ном порядке, режим вбрасывает
в информпространство ложь о
том, что партия запрещена за
причастность к совершению де�
яний, направленных на наруше�
ние суверенитета и территори�
альной целостности государст�
ва, подрыв его безопасности и
незаконный захват власти, что
Компартия на Украине факти�
чески якобы уже не существует.

Между тем партия живёт, дей�
ствует, борется с эксплуататора�
ми, готовится отметить 100�ле�
тие своего первого съезда и 
25�летие возрождения после не�
законного запрета контррево�
люционной кликой в 1991 году.

Компартия Украины внесе�
на в Единый реестр общест�
венных формирований
(№386), зарегистрированных в
установленном законом по�
рядке, на сайте минюста.

КПУ регулярно принимает
участие в международных
встречах коммунистов. Партия
широко использует возможно�
сти выступлений в европей�
ских структурах, на съездах
братских партий, мероприяти�
ях молодёжных и женских ор�
ганизаций планеты, Всемир�
ной федерации профсоюзов
для донесения до широкой ми�
ровой общественности правды
о положении на Украине, о де�
ятельности партии.

В заявлении напоминается,
что важное значение имеет со�
лидарность с Компартией Укра�
ины групп (фракций) «Объеди�
нённые европейские левые» в
Парламентской ассамблее Со�
вета Европы и «Европейские
объединённые левые/Лево�зе�
лёные Севера» в Европарламен�
те, а также Партии европейских
левых. Они объединяют, наряду
с коммунистами, левых социа�
листов, зелёных, представите�

лей других левых течений. Все
они, несмотря на идеологичес�
кие оттенки, высказываются в
поддержку КПУ, осуждают ны�
нешний украинский неона�
цистский режим.

Не так давно даже ведущее
немецкое издание «Вельт» от�
крыто назвало режим Порошен�
ко коррупционно�преступным,
напомнив, что президент Укра�
ины является одним из фигу�
рантов «панамского скандала».

Выступление лидера Компар�
тии Петра Симоненко на по�
следнем Всеукраинском пар�
тийном собрании 19 мая являет�
ся программным, наметившим
вехи дальнейшей борьбы пар�
тии за права трудящихся.

Среди названных им главных
задач, стоящих перед КПУ: воз�
рождение боевого социалисти�
ческого духа каждого первично�
го очага и КПУ в целом на осно�
ве лучших традиций ленинской
партии большевиков; поддерж�
ка актива, способного развивать
эти столетние традиции в совре�
менных условиях; объединение
всех прогрессивных сил и фор�
мирование широкого общест�
венного движения по борьбе с
неонацизмом и социальной не�
справедливостью.

«Наша тактика, направлен�
ная на сохранение партии, её
структур и кадров, особенно с
учётом того, что КПУ осталась
практически единственным ле�
вым общенациональным про�
ектом, считаем, абсолютно вер�
на, — отметил Симоненко. —
Страна находится в состоянии
общественного невроза, в об�
ществе преобладают пессимис�
тические настроения. Растёт
недовольство властью, но оно
не выливается в активный мас�
совый протест.

Поэтому надо усилить агита�
цию за ближайшие, первооче�
редные лозунги КПУ, а именно:
вернуть страну народу, прекра�
тить гражданскую войну… Для
нас одна из основных задач —
участие в выборах объединён�
ных территориальных общин».

«Как долго продлится нацио�
налистическое безумие на Ук�
раине, когда снова победят иде�
алы свободы, социальной спра�
ведливости и равенства — это,
без преувеличения, зависит от
нас, коммунистов! Желаю всем
нам успехов в этой борьбе! Поз�
дравляю вас с юбилеями Ком�
партии Украины, дорогие това�
рищи», — заявил в завершение
лидер КПУ.

В.М.Т.

Вернуть страну народу
Нынешний год для Коммунистической партии Ук�

раины является дважды юбилейным. В конце минув�
шей недели состоялось Всеукраинское партийное
собрание членов КПУ, посвящённое этим датам.

● РИО�ДЕ�ЖАНЕЙРО. Во�
дители�дальнобойщики по
меньшей мере в 18 из 27 регио�
нов Бразилии заблокировали
десятки дорог в знак протеста
против повышения тарифов на
дизельное топливо. В самом гу�
стонаселённом штате Сан�Пау�
лу были перекрыты автомагист�
рали, ведущие в расположен�
ный в г. Сантос крупный торго�
вый порт. Участники акции
жгли покрышки на проезжей
части. На дорогах образовались
многокилометровые пробки.

● ВОНСАН. Поезд с журна�
листами из России, США, Ве�
ликобритании, Китая и Южной
Кореи отправился с вокзала в
этом северокорейском городе
по направлению к зоне, где рас�
положен ядерный полигон
КНДР. 24 мая, как ожидается,
журналисты будут наблюдать за
его закрытием.

● КАРАКАС. Президент Ве�
несуэлы Николас Мадуро объя�
вил персоной нон грата времен�
ного поверенного в делах США
в Боливарианской Республике
Тодда Робинсона. Это связано с
тем, что США ввели против
этой страны новые жёсткие
санкции после выборов, на ко�
торых Мадуро был переизбран
на пост главы государства,

● ДАМАСК. Южные районы
этого города вместе с окрестно�
стями, которые удерживались
боевиками террористической
организации «Исламское госу�
дарство» (запрещена в РФ), пе�
решли под полный контроль
правительственных войск Си�
рии. Боевики покинули город по
соглашению сторон.

● ВАШИНГТОН. Военное
управление Белого дома отче�
канило 250 памятных монет к
первому американо�североко�
рейскому саммиту, который за�
планирован на 12 июня в Синга�
пуре. Белый дом регулярно вы�
пускает монеты для подарков
иностранным гостям, диплома�
там и военным, часть из них по�
ступает в продажу. Вместе с тем
с каждым днём возникают но�
вые сомнения в том, что встреча
президента США Дональда
Трампа и лидера КНДР Ким
Чен Ына состоится.

● ПЕКИН. Страны Шан�
хайской организации сотрудни�
чества договорились усилить
координацию в рамках обеспе�
чения безопасности междуна�
родных мероприятий и страте�
гических транснациональных
проектов, в том числе в рамках
экономической инициативы
Китая «Один пояс — один
путь». Об этом на пресс�конфе�
ренции по итогам XIII ежегод�
ной встречи секретарей Совбеза
государств ШОС заявил ми�
нистр общественной безопасно�
сти, член Госсовета КНР Чжао
Кэчжи. Также решено ускорить
процессы согласования совме�
стной конвенции по противо�
действию экстремизму и доку�
ментов о сотрудничестве в
борьбе с наркотрафиком.

(По сообщениям 
информагентств).

Пульс планеты

Решимость
не ослабевает

Предупредительные забастовки госслужащих Франции
Во вторник, 22 мая, по всей

Франции состоялось 140 забас�
товок и демонстраций против со�
кращения 120 тыс. рабочих мест
в сфере государственной служ�
бы, запланированного президен�
том страны Эмманюэлем Макро�
ном. Профсоюзы, представляю�
щие интересы 5,7 млн бюджет�
ников, проводят уже третий об�
щенациональный день протеста
с октября прошлого года.

П О ПРИЗЫВУ межпрофес�
сионального объединения девяти
ведущих профсоюзов страны,

включая Всеобщую конфедерацию тру�
да (ВКТ), «Форс увриер», «Солидар�
ность», на улицы Марселя (на снимке),
Лиона, Тулузы и других городов вышли
сотни тысяч медиков, учителей, почто�
вых работников, железнодорожников,
чиновников низшего уровня. Забастовка
охватила школы и детские сады, госу�
дарственные учреждения и социальные
службы (в том числе агентство занятос�
ти), осложнила работу больниц, к стачке
присоединились энергетики и авиадис�
петчеры (на 20% сокращено число рей�
сов в аэропортах Лиона, Марселя и па�
рижском Орли).

Президент Макрон своей антинарод�
ной политикой сплотил все профсоюзы
против себя. На демонстрации в Париже
впервые с 2010 года шли рядом их руко�
водители во главе с Филиппом Марти�
незом (ВКТ), Лораном Бергером (Фран�
цузская демократическая конфедерация
труда) и новым лидером «Форс увриер»
Паскалем Паваго. «Это особая атмосфе�
ра. Это электричество в воздухе, — 
написал лидер народной оппозиции Жан�Люк
Меланшон. — Видно, что 22 мая родился новый
этап борьбы. Это профсоюзное единство, сло�
жившееся против планов правительства. И бла�
годаря объединённой акции, которая привлека�
ет многих, профсоюзы организуют школу жиз�
ни, воспитывающую миллионы людей».

ВКТ рассматривает выступления 22 мая как

важный этап подготовки главной протестной
акции весны 2018 года, ожидаемой 26 мая, —
«большой народной волны», или «народного
прилива», и призывает «наёмных работников,
трудящихся, безработных и пенсионеров Фран�
ции объединиться».

Анна СЕМЁНОВА.
Фото из газеты «Юманите».

Государственная
русофобия

Когда верстался номер…
Генеральный секретарь федерации железнодорожников, входящей в ВКТ, Лоран Брэн обнародовал в

среду, 23 мая, результаты недельного голосования сотрудников отрасли по вопросу отношения к прави�
тельственной реформе. 94,97% из них высказались против планов президента Макрона. Забастовки бу�
дут продолжены.

В фокусе — Центральная Азия

«П АРАД СУВЕРЕНИ�
ТЕТОВ», начавший�
ся с развалом СССР,

вызвал глубокий и продолжи�
тельный кризис. Одной из са�
мых поражённых им областей
стала культура. Радикальная
переоценка новыми властями
государственных приоритетов
привела к тому, что она оказа�
лась на задворках. Не послед�
нюю роль в этом сыграло вы�
теснение русского языка.

Заявив о необходимости
возрождения национальной
культуры, чиновники подошли
к этой благородной задаче с
весьма специфическими лека�
лами. Вместо развития литера�
туры, живописи, театра и т.д.
они развернули наступление
на всё связанное с общим 
прошлым. По республикам
прокатилась волна переимено�
ваний, преподавание русского
языка в школах и вузах было
резко сокращено, уменьши�
лось количество выпускаемых
на русском книг и периодичес�
ких изданий. 

Закономерным итогом стало
значительное снижение доли
коренного населения, владею�
щего русским языком. Напри�
мер, в Киргизии таковых —
чуть более половины граждан.
А среди первоклассников юж�
ных областей сносно могут изъ�
ясняться на русском лишь 
5 процентов. Ещё плачевнее
картина в Узбекистане, Таджи�
кистане и Туркмении.

Последствия этой тенден�
ции исключительно негатив�
ные. В советское время через
русский язык народы региона
приобщались к сокровищнице
мировых культурных ценнос�
тей и научных знаний. Что в
итоге обогащало их собствен�
ные культуры. Замыкание в уз�
конациональных шорах имеет
эффект, противоположный то�
му, какой сулили его пропаган�
дисты. От неразумных дейст�
вий реформаторов пострадала
прежде всего национальная
культура.

Несмотря на очевидность
ущерба, борьба с русским язы�
ком продолжается. В послед�
нее время его и без того хруп�
кие позиции подверглись ата�
кам в Казахстане и Киргизии.
Особенность этих стран в том,
что русский язык в них при�
знан официальным. Как ука�
зывается в Конституции Ка�
захстана, оба языка — государ�
ственный (казахский) и офи�
циальный (русский) — упо�
требляются в госструктурах и
органах местного самоуправ�
ления в равной степени. Ана�
логичные нормы действуют в
законодательстве Киргизии.

Несмотря на это, недавно
президент Казахстана Нурсул�

тан Назарбаев поручил прави�
тельству и парламенту полно�
стью перейти на казахский
язык. Об этом он заявил на
встрече с министром инфор�
мации и коммуникаций Дауре�
ном Абаевым. «Необходимо
продолжить работу по повы�
шению статуса казахского язы�
ка» — так объяснил глава рес�
публики своё требование. Но,
как оговорился он, это ни в ко�
ем случае не означает ущемле�
ния по языковому признаку,
ведь для русскоязычных граж�
дан существуют возможнос�
ти… синхронного перевода. 

Показательно, что важность
этого шага Назарбаев напря�
мую увязал с реформой пись�
менности — переходом с ки�
риллицы на латинскую графи�
ку. По его мнению, тем самым
государство поднимает роль и
значение казахского языка.
Чиновники сразу же взяли под
козырёк. Заседания прави�
тельства и парламента в рес�
публике стали за редчайшими
исключениями вестись на го�
сударственном языке. 

Похожие процессы проис�
ходят и в Киргизии. В апреле
началось обязательное тести�
рование всех государственных
служащих на знание киргиз�
ского языка. Если результаты
тестирования признают не�
удовлетворительными, чинов�
нику дадут год на изучение
языка. В случае повторного
провала человеку грозит
увольнение.

При этом уровень владения
государственным языком дол�
жен постоянно совершенство�
ваться. Если первоначально
для успешной сдачи теста было
достаточно иметь базовый уро�
вень знаний, то с 2020 года
проверяющие станут требовать
средний уровень, а с 2021 года
— выше среднего. Всё бы ни�
чего, но методика обучения
киргизскому языку в стране
откровенно слаба. Несмотря
на его преподавание с первого
класса, большинство выпуск�
ников русскоязычных школ не
могут объясниться по�киргиз�
ски даже на элементарном
уровне. В качестве альтернати�
вы людям предлагаются…
платные курсы.

Официальный статус рус�
ского языка ни в Казахстане,
ни в Киргизии пока отменять
не собираются. Но и ничего не
делают для его сохранения. В
Киргизии осталось только 216
школ с русским языком обуче�
ния — это менее 10 процентов
от общего числа средних обра�
зовательных учреждений. Но
даже в них есть серьёзные про�
блемы и с кадрами, и с учебни�
ками. О закреплённом в Кон�
ституции статусе русского язы�

ка власти предпочитают не
вспоминать…

Э ТИ ПРОБЛЕМЫ каса�
ются не только республик
Центральной Азии. Су�

жение ареала русского языка и
культуры свидетельствует о се�
рьёзных сбоях российской
внешней политики. Одним из
главных механизмов современ�
ной дипломатии является «мяг�
кая сила» — культурно�идеоло�
гическое воздействие с целью
добиться симпатий жителей
других стран. Этому служит ши�
рокий набор инструментов: и
формирование благоприятного
образа страны, и установление
тесных гуманитарных связей, и
распространение языка. Огром�
ных успехов добился на этом
пути Китай. На сегодняшний
день в 146 странах мира работа�
ют свыше 500 институтов Кон�
фуция — китайских культурно�
образовательных центров. А
число иностранцев, изучающих
китайский язык, за 15 лет утро�
илось и достигло 100 миллио�
нов. Этому, конечно, способст�
вует и привлекательность соци�
ально�экономической модели
КНР, демонстрирующей гро�
мадные достижения. 

Москва ничем подобным по�
хвастать не может. Число владе�
ющих русским языком в мире
сократилось за 25 лет с 350 мил�
лионов до 260 миллионов чело�
век. И это закономерно. В усло�
виях, когда в самой России
культивируются антисоветизм
и примитивная массовая куль�
тура, когда экономика обслу�
живает интересы олигархов и
не может слезть с нефтегазовой
«иглы», её «мягкая» (да и любая
другая!) сила обречена на про�
вал. Кремлю не повторить ни
огромный интерес к русскому
языку и русской культуре, вы�
званный Октябрьской револю�
цией и Советской властью, ни
нынешний бум на всё китай�
ское. Капиталистическая Рос�
сия не предлагает альтернатив�
ной модели жизнеустройства, а
потому её привлекательность
среди других народов и стран
стремится к нулю. 

Вот и получается, что из 18
государств, с которыми грани�
чит Россия, шесть уже являются
членами НАТО, а ещё несколь�
ко (Финляндия, Украина, Гру�
зия) обсуждают вступление во
враждебный Москве альянс. Да
что там НАТО, если даже члены
Евразийского экономического
союза допускают отнюдь не
дружественные шаги вроде «ла�
тинизации» в Казахстане! По�
этому называть Россию держа�
вой — региональной и уж тем
более мировой — нельзя, какие
бы громкие слова ни говорили
её властители. Таков результат
отказа от социализма, который
будет аукаться миллионам лю�
дей ещё долгие�долгие годы.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В республиках Центральной Азии сокращаются
сфера применения русского языка и число владеющих
им жителей. Проблема коснулась даже Казахстана и
Киргизии, где официальный статус русского закреп�
лён на уровне Конституции. Это ставит под вопрос эф�
фективность внешней политики современной России.

ВЛАСТИ городского округа
Ордос, расположенного в

Китае на территории Внутрен�
ней Монголии, одобрили про�
ект нового моста через реку
Уланмулун.

Будущий мост станет одним
из самых необычных инженер�
ных сооружений в мире: много�
тонная конструкция, форма ко�
торой напоминает стрекозу,
сможет передвигаться вдоль ре�
ки и наводить переправу на раз�
личных участках набережной.

Проект необычного моста
разработан известным серб�
ским архитектором Марготом
Красоевичем. По его словам,

конструкцию расположат на
специальном передвижном
фундаменте, что позволит
мосту перемещаться по тече�
нию реки.

Основную часть конструк�
ции выполнят из композитных
материалов, что существенно
снизит вес сооружения. В дви�
жение мост станет переводить�
ся с помощью специальных
двигателей, питаться которые
будут от солнечной энергии,
накопленной с помощью па�
нелей, размещённых в верхней
его части.

(«Наньцзао жибао»).
Фото с сайта statik7.smi2.net

Мост�стрекоза 

ПЕРВЫЙ «Вертикальный
лес» был возведён в 2014

году в Милане. Две башни
Bosco Verticale признали луч�
шими небоскрёбами того вре�
мени, они получили премию
International Highrise Award,
вручаемую каждые два года
Музеем архитектуры во

Франкфурте. На двух башнях
расположено несколько тысяч
растений, в том числе дере�
вьев, которые эквивалентны 
7 квадратным километрам леса.

«Зелёные» башни в Нанкине
станут первыми в Азии. Власти
других городов — Шанхая и
Чунцина — уже заинтересова�

лись деталями проекта, веро�
ятнее всего, аналогичные ком�
плексы появятся там до 2020
года.

Нанкинский «Вертикаль�
ный лес» будет состоять из
1100 деревьев 23 видов и свы�
ше 2500 небольших растений и
кустарников. Две башни смо�
гут поглощать до 25 тонн угле�

кислого газа ежегодно, а также
производить не менее 132 ку�
бических футов (один кубиче�
ский фут равен примерно
0,028 кубического метра) кис�
лорода ежедневно. Проект бу�
дет завершён к 2018 году.

(«Чжунго синьвэнь»).
Фото с сайта n4a.ru

«Вертикальный лес»
улучшит экологию

Власти китайского города Нанкин подтвердили
информацию о начале строительства уникального
архитектурного комплекса, автором которого явля�
ется известный итальянский архитектор Стефано Бо�
ери. «Вертикальный лес», или, как его называют в
КНР, «Зелёный небоскрёб», позволит улучшить эко�
логическую ситуацию в городе, а также станет его
новой «визитной карточкой».

По страницам китайских газет

О ДНАКО в реальности
наблюдаются совсем
другие тенденции. Так,

британский банк Barclays на�
чал увольнять часть своих ра�
ботников — ликвидируются
285 рабочих мест. «После кон�
сультаций с рабочим советом
Barclays принял решение пере�
нести 244 рабочих места из
Литвы в другие страны по все�
му миру, в том числе в Велико�

британию, США и Индию.
Ещё 41 рабочее место будет уп�
разднено», — говорится в заяв�
лении компании.

Центр технологий одного из
крупнейших британских бан�
ков Barclays учредил филиал в
Вильнюсе в 2009 году. Он стал
одним из первых международ�
ных центров технологий в Лит�
ве и своего рода символом ус�
пешного привлечения инвес�

тиций, поэтому принятое ре�
шение упразднить 285 рабочих
мест вызвало разочарование. 

По мнению директора Фо�
рума инвесторов Руты Скире�
не, сокращение в Barclays «су�
щественно снизит силы Лит�
вы» в сфере привлечения зару�
бежных инвесторов.

Экс�министр экономики
Дайнюс Крейвис, который
инициировал в своё время с
премьер�министром Андрю�
сом Кубилюсом приход
Barclays, признал, что надо
задуматься, поскольку в за�
висимости от того, какие ра�
бочие места ликвидируют
или переведут, можно будет
сделать выводы относитель�
но того, останется ли Barclays
в Литве вообще. 

В республике в последнее
время заметно движение в
международных корпораци�
ях: они сокращают число ра�
бочих мест или вообще ухо�
дят. В Вильнюсе закрывается
центр услуг американской
страховой компании AIG;
компания Teleperformance
LT, обслуживающая клиентов
по телефону, сообщила, что
по экономическим причинам
на три четверти сокращает
число работников; финский
производитель технического
волокна Ahlstrom�Munksjo
информировал о закрытии
центра услуг.

Юлюс ЯНУЛИС.

г. Вильнюс.

В Литву для учреждения своего бизнеса будут
приглашены 500 финтех�компаний, использую�
щих новые информационные технологии, заявил
на ежегодной встрече Европейского банка рекон�
струкции и развития (ЕБРР) министр финансов
Литвы Вилюс Шапока. По его оптимистичным сло�
вам, краеугольные аспекты успеха — сотрудниче�
ство между литовскими банками, министерством
финансов и участниками финансового рынка.

Технологии увольнений
Прибалтийский блеф
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Как же ошибались те, кто утверждал, что красногалстучная
пионерия — это прошлое. Нет, это настоящее и счастливое
будущее наших детей и внуков. Ни на один день не останав�
ливалась пионерская работа в России. Даже в самые смутные

времена «лихих девяностых» верные своей клятве уже повз�
рослевшие вожатые хранили в душе чуть теплившийся огонёк
пионерского костра и бережно передавали его подрастающим
поколениям вместе с пионерскими традициями, пионерской

дружбой и пионерской верностью своей Родине. Сегодня
алые галстуки с гордостью носят тысячи мальчишек и девчо�
нок по всей стране. О жизни и делах современной пионерии
рассказ на этой странице «Правды».

Полосу подготовил Алексей МУРАТ.

Смена идёт

Своими словами

Спорт

Дорасти до комсомола
Торжественный приём

в пионеры на Красной
площади ежегодно в мае
собирает детвору не
только из областей Цент�
ральной России, но так�
же из регионов Северо�
Запада и Поволжья, Ура�
ла и Северного Кавказа.
Некоторые ребята, ро�
дившиеся уже в XXI веке,
прошли путь от пионера
до комсомольца.

Ш ЕСТЬ ЛЕТ НАЗАД
юная петербурженка
Настя Толстолык

произнесла слова торжествен�
ного обещания и стала с гор�
достью носить красный гал�
стук. А ведь не все, кто знал
девочку, тогда верили, что это
осознанный поступок. Сейчас
Анастасия — в активе Санкт�
Петербургского городского
отделения Ленинского комсо�
мола России. 

Сама она так вспоминает
своё становление:

«Когда мне было лет семь,
мы с папой поехали на экскур�
сию, посвящённую Великой
Отечественной войне и блока�
де Ленинграда. Мне было
очень интересно узнать исто�
рию страны, в которой я живу,

о том, на что способны люди,
защищая Отечество.

Папа рассказал о многом. Я
узнала, что раньше наша страна
называлась СССР, что много
лет назад произошло знамена�
тельное событие — Великая
Октябрьская социалистичес�
кая революция. О таких выда�
ющихся личностях, как В.И.
Ленин и И.В. Сталин. Также
меня очень заинтересовал рас�
сказ о пионерах и комсомоль�
цах, и я твёрдо решила, что
вступлю в ряды пионерии, а в
будущем — и комсомола.

Помню непередаваемое

чувство гордости, когда мне
повязали красный галстук.
Это чувство обязывало быть
правдивой во всём, поступать
честно, совершать как можно
больше добрых поступков. И
меня это не стесняло, а, на�
оборот, восхищало. И я с ог�
ромной радостью участвовала
в мероприятиях, связанных с
пионерией и комсомолом.

Позже, когда мне исполни�
лось 13 лет, то есть уже в более
осознанном возрасте, доста�
точно к тому времени хорошо
зная историю Советского Сою�
за, я решила вступить в комсо�
мол. Мой отец — коммунист —
одобрил этот шаг. Общаясь со
сверстниками, я поняла, что
необходимо современной мо�
лодёжи: активная жизненная
позиция, дисциплина, друж�
ный коллектив, здоровый об�
раз жизни — всё это есть в ком�
сомольской организации.

Сейчас я считаю семь деся�
тилетий существования СССР
самым лучшим и ярким перио�
дом в истории страны. Именно
благодаря коммунистам моя
Родина стала сильной, непобе�
димой державой.

И для комсомольцев великая
честь — продолжать дело на�
ших отцов, дедов и прадедов».

ВСОРЕВНОВАНИИ, приуроченном к 
100�летию Ленинского комсомола, приня�
ли участие детские футбольные команды

из нескольких районов Томской области.
Детский турнир по мини�футболу состоялся в

с. Молчаново уже четвёртый раз. Более 160 маль�
чишек, объединённых в 15 команд, два дня состя�
зались в трёх возрастных категориях: 9—11 лет,
12—14 лет и 15—16 лет. Главным судьёй соревно�
ваний выступил Игорь Деревнин (г. Томск).

Перед церемонией награждения победителей
от имени организаторов выступил секретарь
Молчановского райкома КПРФ, депутат район�
ной Думы Дмитрий Колотило. Он отметил, что
растут ряды участников соревнования по мини�
футболу на призы Томского обкома КПРФ: «Ес�
ли в прошлом году на этом поле состязались 12
команд, то в этом — уже 15, что очень радует».

В возрастных категориях 2002—2003 г.р. и
2004—2006 г.р. лучшими стали спортсмены из 

с. Мельниково Шегарского района, а в самой
младшей категории 2007—2009 г.р. победили хо�
зяева турнира — футболисты Молчаново. Также
в каждой из возрастных категорий были отмече�
ны лучшие вратари, нападающие и защитники.

Когда победа на всех одна

ПОБЕДИТЕЛЯМИ в сво�
их возрастных группах
стали: Анастасия Куле�

шова, Кристина Силаева, Мак�
сим Моисеев, Виктория Чугу�
нова, Дарья Стародубцева,
Алёна Сачкова, Алина Сатаро�
ва. Дополнительно вне конкур�
са награждены: Илья Глухов,
Григорий Бортенёв, Ксения
Моисеева. Вручены почётные
грамоты горкома: Самире Ал�
лахировой, Никите Кравцу,
Анне Костиной, Алине Марко�
вой, Марии Шумской, Даниле
Подольскому.

«История нашей страны вре�
менами похожа на школьную
тетрадку, — написала ученица
выпускного 11�го класса Пав�
ло�Хуторской сельской школы
Алёна Сачкова. — Из неё вы�
чёркиваются и замазываются
корректирующей жидкостью
целые строки, абзацы, а иногда
и страницы. Имя Владимира
Ильича Ленина почти ушло из
школьной программы, став до�
стоянием одного�двух парагра�
фов учебника истории. Спра�
ведливо ли это по отношению к
Человеку (да, именно с боль�
шой буквы), который корен�
ным образом изменил судьбу
нашей страны и оставил след во
всей мировой истории? Нет,
несправедливо. К огромному
сожалению, имя Владимира

Ильича почти исчезло из лите�
ратурной программы, как ис�
чезли и добрые книги Аркадия
Петровича Гайдара».

Брат и сестра Моисеевы, чет�
вероклассник Максим также
представили на суд жюри свои
конкурсные работы. Максим
писал о семье Ульяновых, по�
дробнее остановившись на
личности матери: «Хрупкая на
вид, Мария Александровна об�
ладала огромным мужеством,
самоотверженностью и стойко�
стью, которые много раз и с та�
кой удивительной силой про�
являлись в годы тягчайших ис�
пытаний, выпавших впослед�
ствии на долю семьи Ульяно�
вых». Одним из таких испыта�
ний стало неудавшееся поку�
шение на царя Александра III,
в котором принимал участие
Александр Ульянов. «От семьи
Ульяновых отшатнулись все,
кто раньше у них бывал, — пи�
шет мальчик. — Казнь брата
потрясла молодого Ленина и
вместе с тем укрепила его рево�
люционные взгляды. Он сдал
экзамены на аттестат зрелости
и получил золотую медаль».

Девятиклассница Алина Са�
тарова тоже посвятила свою ра�
боту семье Ульяновых. Но нача�
ла исследование она со сравне�
ния социальной политики 
царского режима, Советской

власти и современной России.
«Мы слышим от старшего по�
коления, бабушек и дедушек
наших восторженные отзывы о
том, в какое удачное время жи�
ли они», — пишет девушка.

Касаясь дня сегодняшнего,
Алина отмечает, что не всегда
простой человек чувствует себя
защищённым, способным
обеспечить свою семью мате�
риально. А средства массовой
информации представляют ге�
роями тех, у кого толстые ко�
шельки. Люди, добившиеся по�
ложения в обществе, часто не
отличаются высокими мораль�
ными принципами, крепкими
семьями, и с них совсем не хо�
чется брать пример. 

«И для многих из нас замеча�
тельным ярким примером на�
стоящей семьи может служить
семья Владимира Ильича Ле�
нина, — убеждена девушка. —
В этой семье отношения строи�
лись на взаимном уважении ро�
дителей и детей, на гармонич�
ном воспитании личности ре�
бёнка, всестороннем развитии
способностей. Все были одина�
ково обласканы и любимы.
Взаимную поддержку и пони�
мание выросшие дети пронес�
ли через всю свою жизнь, явля�
ясь друг для друга опорой».

По мнению Алины Сатаро�
вой, в этом и состоит счастье
семьи Ульяновых, давшей об�
ществу примеры, достойные
подражания для нынешних и
последующих поколений.
Именно в такой семье мог
сформироваться характер чело�
века, преобразившего Россию.

Дети пишут о Ленине
В апреле в Ефремовском горкоме КПРФ (Туль�

ская область) состоялось награждение победите�
лей смотра�конкурса детских и юношеских сочине�
ний «Ленин в судьбе России». Этот конкурс ефре�
мовские коммунисты проводят совместно с город�
ским комитетом по образованию уже 25 лет.

Московская область. 22 апре�
ля пионеры и комсомольцы
столицы широко отметили 
148�ю годовщину со дня рожде�
ния основателя первого в мире
социалистического государства
В.И. Ленина.

С песнями под звуки аккорде�
она колонна начала движение по
Красной площади. Её участники
посетили Мавзолей вождя рево�
люции, возложили цветы. Затем
они отправились на ежегодное
традиционное мероприятие —
субботник в Ленинских Горках.

Здесь на торжественной ли�
нейке была заложена капсула
времени в честь 100�летия
ВЛКСМ. В неё пионеры и ком�
сомольцы Москвы вложили
письма, обращённые к потом�
кам. Эти письма будут вскрыты в
2068 году, в очередной юбилей
молодёжной организации.

После закладки капсулы со�
стоялся субботник, во время ко�
торого из саженцев яблонь и
сливы выросла аллея в честь 
100�летия комсомола. По окон�
чании субботника прошла экс�
курсия и прозвучал рассказ о Ле�
нине и его работе в Горках.

Ребята и девчонки возвраща�
лись домой, полные эмоций от
прошедшего праздника. Ведь
пройдёт 50 лет, и они — уже
взрослые, состоявшиеся люди —
приедут вскрывать капсулу вре�
мени и прочтут строки, написан�
ные ими в пионерском возрасте.

* * *
Вот уже который год пионе�

ры дружины имени Зои Космо�
демьянской школы №15 имени
В.Д. Сабанеева Подольска при�
нимают активное участие в ме�
роприятиях, посвящённых де�
лам и подвигам ветеранов вой�
ны и труда, «детей войны» и тру�
жеников тыла. «В домах культу�
ры, школах, библиотеках и на
городских площадках, — рас�
сказывает пионер Олег Жуков,
— проходят встречи и разнооб�
разные акции: «Открытка для
ветерана», «Орден в моей се�
мье», «Никто не забыт, ничто не
забыто», а также вахты памяти».

Накануне Дня Великой Побе�
ды пионерский отряд 3 «б» клас�
са занял первое место в муници�
пальном конкурсе инсцениро�
ванной песни «Во славу Отечест�
ва!» С литературно�музыкальной
постановкой «Знаем. Помним.
Гордимся» ребята часто выступа�
ли на концертах перед родителя�
ми, учителями, жителями горо�
да. Интересный сценарий, тан�
цевальные номера, настоящая
военная форма, даже патефон
тех времён — всё помогало вооб�
ражению на миг перенестись на
рубеж начала войны. Сцены

прощания с мирной жизнью, во�
енные тяготы, горечь потерь, ра�
дость встреч и финальный рас�
сказ о воевавших на фронте и ра�
ботавших в тылу — всё это трога�
ло до слёз и зрителей, и членов
жюри.

Орловская область. Во Дворце
пионеров и школьников им.
Ю.А. Гагарина состоялся област�
ной конкурс «Замечательный
вожатый», посвящённый 25�ле�
тию областной пионерской ор�
ганизации «Орлята». Пионер�
ские вожатые состязались в не�

скольких программах. Первым
испытанием стала «Самопре�
зентация», следующим задани�
ем — конкурс «Экспромт». В
нём соревнующимся предложи�
ли «разрулить» нестандартные
педагогические ситуации. Далее
вожатые должны были разрабо�
тать рецепты пионерских блюд:
пирог «Юбилейный», торт
«Красный галстук», пирожное
«Огонёк». Затем следовало тес�
тирование по истории пионер�
ского движения. А заключи�
тельным этапом было домашнее
задание «Творческий конкурс»:
участницы показывали своё
умение работать с залом и пио�
нерским отрядом.

Оценивало состязание компе�
тентное жюри. Все конкурсанты
справились с заданием ведущих.
Победителем конкурса стала
Мария Чупрова, старшая во�
жатая нарышкинской средней
школы №2 Урицкого района.

«Работаю старшей вожатой в
школе, где учатся более 600 чело�

век, уже восемь лет. Это труд�
ная ежедневная, но при этом
очень интересная работа, —
признаётся девушка. — Я зани�
маюсь ею с большим удоволь�
ствием, меня радует и вдохнов�
ляет, когда и ребятам нравится
со мной общаться, участвовать
в совместных делах».

Пермский край. Накануне
Первомая в небольшом городке
Александровск, что в 250 кило�
метрах от краевого центра, бы�
ла воссоздана пионерская орга�
низация. 

Под эгидой местного отделе�
ния КПРФ в пионеры были
приняты семеро мальчишек и
девчонок из школы №6. Руко�
водителем пионерского отряда
стал комсомолец Дмитрий Ко�
жанов, которому, кажется, сов�
сем недавно повязывали такой
же алый галстук в Перми, у па�
мятника В.И. Ленину.

«Все школьники активны,
занимаются спортом и творче�
ством, являются достойным
примером для своих младших
товарищей и сверстников, —
сказала лидер краевой пионер�
ской организации Зинаида То�
карева. — Перед тем как произ�
нести слова торжественного
обещания, они провели месяц
добрых дел, участвовали в суб�
ботниках, занимались волон�
тёрской деятельностью, проде�
монстрировали отличные зна�
ния истории пионерии».

Республика Хакасия. Накану�
не дня рождения В.И. Ленина в

Абакане, в детской библиотеке
«Истоки», состоялся урок исто�
рии для пионеров города, в
рамках которого прозвучали
рассказы и стихи о детстве Во�
лоди Ульянова. Большой инте�
рес у ребят вызвала фотолето�
пись жизни основателя Совет�
ского государства, рассказала
куратор пионерского и комсо�
мольского движения в рескоме
КПРФ Наталья Краева.

А в школе №7 республикан�
ской столицы состоялись тради�
ционные Георгиевские чтения, в
которых приняли участие пио�
неры Виктория Межекова и Вла�
дислав Милкин. Ребята предста�
вили доклады о своих родных,
сражавшихся за Родину в годы
Великой Отечественной войны.

Так, например, Владислав
рассказывал о прадеде Иване
Максимовиче Такчинакове, ко�
торый служил моряком на ко�
рабле, доставлял грузы (продо�
вольствие, боеприпасы) в Сева�
стополь, когда каждый следую�
щий рейд к осаждённому городу
превращался в смертельную гон�
ку. После окончания обороны
Севастополя он был переброшен
на Тихоокеанский флот. Моря�
кам приходилось постоянно
противостоять натиску врага,
стремившегося любой ценой по�
топить советские грузовые ко�
рабли. Но наши бойцы с честью
отражали атаки, часто ценой
собственной жизни, лишь бы 
успеть доставить груз вовремя.
По окончании войны в Европе
прадед Владислава принимал
участие в разгроме милитарист�
ской Японии. Демобилизовался
в 1948 году, был награждён орде�
нами — Отечественной войны и
Красной Звезды.

Чита. По случаю 148�й го�
довщины со дня рождения В.И.
Ленина пионеры дружины
имени Ю.А. Гагарина приняли
участие в общегородском суб�
ботнике. Они очистили терри�
торию, побелили постамент па�
мятника В.И. Ленину на про�
спекте Советов в Железнодо�
рожном районе города.

Потом для пионеров было ор�
ганизовано путешествие по го�
роду: они приняли участие в пра�
здничном автопробеге к памят�
никам В.И. Ленину (в Чите их 8),
возложили к ним цветы. Также
ребятам удалось попасть на
предприятия, куда обычно за�
крыт доступ посторонним: на
территорию вагоноремонтного
депо и метеостанцию, где в сен�
тябре 2017 года коммунистами
Читы был установлен отрестав�
рированный памятник В.И. Ле�
нину. Финалом праздника стало
участие пионеров в шествии и
торжественном митинге.

Республика Крым. Наверное,
каждый будущий пионер мечта�
ет, чтобы алый галстук ему повя�
зали на Красной площади в
Москве. А для мальчишек и дев�

чонок из посёлка Николаевка
Симферопольского района Рес�
публики Крым это знаменатель�
ное событие случилось… на
флагмане Черноморского флота,
гвардейском ракетном крейсере
«Москва». В рамках экскурсии
ребята побывали в командной
рубке, где смогли почувствовать
себя настоящими капитанами и
связистами. Мальчишки были
счастливы «порулить» настоя�
щим боевым крейсером, кото�
рый совсем недавно принимал
участие в боевых действиях в Си�
рии, и обещали хорошо учиться
и вернуться служить на этот ко�
рабль, когда вырастут!

Ростов�на�Дону. 20 мая у па�
мятника В.И. Ленину, на глав�
ной улице южной столицы, со�
стоялось торжественное меро�
приятие, посвящённое 96�й го�
довщине создания Пионерии.
Мальчишки и девчонки, учени�
ки школ города, приняли учас�
тие в праздничной линейке. Она
началась с рапорта первого сек�
ретаря областного комитета
ЛКСМ Ирины Кислицыной ли�
деру донских коммунистов Ни�
колаю Коломейцеву. Ребята хо�
ром дали торжественную клятву
любить свою Родину, дорожить
её историей, культурой, приро�
дой, приходить на помощь тем,
кто в ней нуждается. Под звуки
пионерского гимна «Взвейтесь
кострами, синие ночи!..» взрос�
лые товарищи повязали школь�
никам алые галстуки. На клич
«Будь готов!» юные ленинцы
дружно ответили: «Всегда готов!»
и отдали первый в своей жизни
пионерский салют.

Карачаево�Черкесия, станица
Зеленчукская. 19 мая в станице
площадь алела от красных гал�
стуков — у одних школьников
они развевались на груди, дру�
гие торжественно держали их
перед собой. 

За последние три года в Зелен�
чукском районе были приняты в
пионеры 2300 школьников. 

— Мы занимаемся патриоти�
ческо�воспитательной работой,
тимуровской, возрождаем «Зар�
ницу», — рассказала Людмила
Петровна Калиниченко из кар�
доникской средней школы №1,
заслуженный учитель КЧР, пио�
нервожатая с более чем полуве�
ковым стажем. 

Вместе с комсомольцами,
коммунистами и другими жите�
лями района местные юные ле�
нинцы отправили 12 тонн гума�
нитарной помощи детям Дон�
басса. Среди тех, кому были вру�
чены благодарственные письма
от руководства луганских школ�
интернатов, — сёстры�пионерки
Алла и София Заверзы. 

Бесценные по нынешним
временам подарки получили и
пионерские дружины района —
местные коммунисты препод�
несли им настоящие горны и
барабаны.

* * *
Село имени Коста Хетагурова.

На залитом солнцем школьном
дворе выстроились шеренги
нарядных учеников пятого, ше�
стого, двух седьмых и восьмого
классов. 22 пятиклассника 19
мая вступали в пионеры. Их ко�
мандир Амир Тхакохов первым
начал произносить слова тор�
жественной клятвы. Одно�
классники дружно её подхвати�
ли: зазвучали карачаевские,
черкесские, осетинские, рус�
ские фамилии. А свой первый
пионерский салют дети отда�
ли... В.И. Ленину — большой
портрет Ильича выложен моза�
икой на фасаде школы.

После торжественной части
праздника местные пионеры
провели замечательный смотр
песни и строя. 

— Мы постоянно проводим
пионерские часы и уроки муже�
ства, отмечаем День юного анти�
фашиста, — рассказала школь�
ный педагог�организатор Лаура
Кондратьевна Хетагурова. — На�
ши тимуровцы помогают людям
почтенного возраста, а экологи�
ческие десанты очищают от му�
сора берега реки Кубань.

Молодая, задорная Лаура Хе�
тагурова носит пионерский
галстук и называет себя пио�
нервожатой, хотя в школах сей�
час такой должности нет. Пио�
нерское движение в селе им.
Коста Хетагурова не прекраща�
лось никогда, просто с прихо�
дом в школу Лауры Хетагуро�
вой синие галстуки снова стали
нормальными — красными.

С доброй песней
навстречу весне

Российская пионерия в эти недели вместе со старшими товарищами — настав�
никами из Ленинского комсомола РФ и Компартии Российской Федерации — в гу�
ще целого ряда дат и событий. Это и годовщина со дня рождения В.И. Ленина, и
День международной солидарности трудящихся, и День Победы советского наро�
да в Великой Отечественной войне. 19 мая красногалстучные отряды по всей
стране отметили День рождения пионерской организации, созданной в 1922 году. 

Республика Крым

Пермский край


